
新聞撮要
別以為只有成年人才受腰痠背痛

困擾，原來兒童亦有機會患上風濕
關節炎，其中「與附 點炎症相關
的關節炎」(簡稱ERA)是較常見的
幼年突發性關節炎。瑪麗醫院統計
顯示，過去11年共有178宗兒童關
節炎，當中65宗是ERA，推算全港
有190名ERA患者。有醫生指出，
兒童持續出現關節痛十分罕見，家
長如發現子女腰背和後腳跟同時疼
痛，有80%機會患上ERA⋯⋯關節
一旦受損就無法逆轉，兒童患上關
節炎不但會喪失活動能力，影響學
業，嚴重可致終身殘廢。
■節自《兒童關節炎　遲醫可致殘》，《香港文匯報》，2011-11-07

持份者觀點
瑪麗醫院兒科顧問醫生李子良：ERA的病因是自身免疫系統過度活

躍，攻擊身體器官引起發炎症狀，發病高峰是8歲至15歲，男女患病比例
是7：3，初期病徵不明顯。

多層次思考
1.為甚麼坊間認為只有成年人才會受腰痠背痛困擾？

2.搜集資料，列出關節病患的主要病因及預防方法。

3.你認為本港的兒科保健措施是否足夠？為甚麼？

■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
新一屆區議

會選舉塵埃落
定，各大政黨政團的地區政治版圖重新劃
分，而投票率高達41.4%，是香港回歸以
來第二高，投票人數更超過120萬人，打破
歷年紀錄⋯⋯派出182人參選的民建聯共取
得136席，較上屆增加21席，連任率逾9
成，總當選率為74.7%，較上屆上升9.7個
百分點⋯⋯工聯會派出48人參選，有29人
當選，較上屆多8席，得勝率逾6成，亦較
上屆上升4個百分點⋯⋯成立不足1年的新
民黨派出12人上陣，4人成功當選，得勝率
逾3成⋯⋯自由黨今屆區選有24人參選，除

6名現任區議員全部成功連任外，更有3席
進帳，成功率達37.5%，較上屆增加逾10
個百分點⋯⋯其餘黨派方面，民主黨有47
席，民協15席，公民黨7席，新民主同盟7
席，街工5席，人民力量有1席。
■節自《區會新版圖　建制派佔73%》，

《香港文匯報》，2011-11-08

持份者觀點
1. 行政長官曾蔭權：是次香港市民在區議

會選舉的參與率相當高，反映市民的公
民意識增強，更加支持地區選舉，支持
區議會的工作。

2. 香港城市大學專業進修學院學術統籌宋
立功：是次區選建制派報捷，證明民建

聯、工聯會「長期扎根，深耕細植」的
工作方式成功。

3. 香港中文大學政治與行政學系高級導師
蔡子強：反映巿民好想發聲，好想利用
選票表達對「泛民主派」的不滿。

多層次思考
1. 你認為是次選舉的投票人數大幅打破歷

年紀錄，是否與市民的公民意識增強有

關？為甚麼？

2. 試搜集資料並就你所知，舉例列出建制

派在是次區選大勝的原因。

3. 你認為蔡子強所說「市民對『泛民主派』

的不滿」包括甚麼？試舉例說明。

■香港文匯報記者　楊偉聰
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隨 2012年1月6日的全港通識教育科模擬試以及4月2日的第一屆通識
文憑試的迫近，大約有7萬至8萬名中六學生正為此而疲於奔命，應付校
內的補課、功課、測驗及考試，可能還要兼顧尚未完成的IES(獨立專題探
究，此為校本評核，佔整體考核的20%)。正如上文提及，由於文憑試是
第一屆舉行，沒有過往的經驗或成績可作參考，學生以至老師自然倍感
受壓。最近，我常與學生討論應如何備戰2012通識文憑試，以下會以系
列形式，一連3期從「知識概念」、「考試題型」及「Tip議題」3方面來
作簡單的分享。

本期先談知識概念。掌握6大單元的概念性知識(Conceptual
Knowledge)及相關的社會脈絡知識(Contextual Knowledge)，並且懂
得如何靈活運用，就等於掌握通識科的命脈，考試會有一定把握。概念
性知識意指6大單元、12大主題中所涉及的重要概念，例如在單元一，談
及青少年自尊時，你會想到運用「自尊五感」；談及人際關係時，會想

到運用「從眾效應」；談到生活素質時，會想到「政經社文環」及相關
範疇的不同指標等。至於社會脈絡知識，意指在某些情境下，所能運用
到的社會常識或能運用某些相關的社會時事例子。例如談到香港的情境
時，學生應知道香港地少人多，有何四大支柱產業、六大優勢產業、貧
富問題嚴重等；談到中國情境時，學生應大概知道中國的人口分布及結
構特徵、食物安全及貪污腐敗等問題。

通識非「吹水」 無料必死
以上兩種知識，正是靠學生在過去兩年多的學習時間中，認真耐心

上課、完成平日功課、閱讀書本及報章所累積的。通識科之所以不是
「吹水科」，是因要想在考試拿到好成績，一定要有「深度」、有「理
據」；而加插概念性知識及社會脈絡知識，便是將討論的層次提升，
變得更有說服力，marker(閱卷員)自然會給更高的分數。這是中文書寫
能力再強的學生或「吹水能力」再強的學生拿不到高分的致命傷－因
為他們「無料可吹」。引用考評局對第一期樣本試題Q1c的評語節錄作

為說明的例子：「能仔細詮釋資料及引用於問題相關的概念，並就香
港的具體情況，利用十分恰當的例子來支持其論據。」評語中提到

「問題相關的概念」便是當中的概念性知識，而「香港的具體情況」及
「恰當的例子」便是當中的社會脈絡知識。而這份答卷的評語，正是文
憑試level 5最高等級的評語。由此可見，掌握這兩種知識，可說是掌握
通識考試的關鍵鑰匙。

精通須靠日積月累
但可惜的是，這兩種知識並沒有特定的範圍，尤其是社會脈絡知識，

無窮無盡，學生又怎能精通？另外，剛才也有提到這兩種知識是靠平日
的日積月累，若有一名應屆的中六生在過去的高中歲月裡，都是渾渾噩
噩度過每堂通識課的話，又該怎麼辦？概念性知識及社會脈絡知識是通
識科的核心部分，可說是「武功」裡的內功心法及根基，如果內功及根
基不好的話，可嘗試只鍛煉招式，也就是題型的分析、答題技巧以及

「Tip議題」。沒有絲毫內功的獨孤九劍也有可能斷石分金。(待續)

今日香港：踴躍投票

新聞撮要
澳洲總理吉拉德政府提出的「碳稅」法案，

在國內引起極大爭議。澳洲國會昨日終於通過
法案，定於明年7月正式開始徵稅。分析人士認
為，這是吉拉德擔任總理以來力排眾議取得的

「最大成功」，使澳洲終於避免在下月氣候變化
大會空手赴會的尷尬局面。執政工黨上下都為
此來之不易的勝利歡呼。然而成本將因此增
加，或打擊中國企業等外資投資澳洲資源行業
的意慾⋯⋯從明年7月1日起，澳洲污染最嚴重
的500家企業，將要支付碳排放稅，直至2015年
建立起全國性的碳排放交易體制為止，徵收價
格為每噸23澳元（約184港元）。
■節自《澳洲開徵碳稅　恐嚇走外資》，《香港

文匯報》，2011-11-09

持份者觀點
1. 澳洲總理吉拉德：這項改革對澳洲的

未來是正確一步⋯⋯許多人將取得援
助，補貼高昂的電費負擔。

2. 澳洲副總理斯萬：法案獲得通過是
「樂觀主義者的勝利」。

多層次思考
1. 你認為澳洲開徵碳稅會對引入國際投

資者政策造成多大影響？為甚麼？

2. 有人說：「澳洲當局徵收碳稅將造成

大量失業，並使生活費上升。」你對

此說有何意見？

3. 歐洲的碳稅為每噸8.7澳元至12.6澳元（69港

元至100港元），你認為澳洲應否下調碳稅定

價以保持競爭力？

■香港文匯報記者　楊偉聰
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活用知識概念　應考十拿九穩

■現年15歲的施名謙(右)已患ERA9

年，其母(左)一直未予重視，直到

兒子頸關節痛得不能動彈才知事態

嚴重。 資料圖片

公共衛生：少年風濕

新聞撮要
隨 神舟八號和天宮一號在距離地球343公里的軌道上完美相

擁，中國成為世界第三個完整獨立掌握空間交會對接技術的國家。
中國空間技術研究院天宮一號和神八飛船總設計師張柏楠日前透
露，空間站建設前，中國還計劃進行2次至3次空間試驗室飛行，天
宮二號和天宮三號已開始加速研製和測試，將進一步驗證交會對接
技術、組合體控制技術，以及在軌補給技術和載人生保技術⋯⋯神
舟飛船系列已進入小批量生產階段，神八、神九、神十是一次性投

產的3艘飛船，技術狀態完全一致⋯⋯神九正處於大型試驗階段，
明年可具備出場條件；神十完成整體總裝，開始測試，到明年下半
年具備發射能力，將滿載3名太空人實現交會對接，驗證手動交會
對接技術和組合體環境控制。
■節自《「天神」總設計師：中國已掌握空間站關鍵技術》，《香港

文匯報》，2011-11-08

持份者觀點
中國空間技術研究院天宮一號和神八飛船總設計師張柏楠：中國

載人航天工程的天地往返運輸系統基本定型，意味神舟飛船的技術
狀態已穩定，產品可以通用。

多層次思考
1. 你是否認同「中國航天科技的成功標誌中

國在國際間的地位提升」？為甚麼？

2. 有人說：「中國發展航天科技不如先改善

農村建設。」你對此說有何看法？

3. 搜集資料並就你所知，指出航天科技可為

民間哪些行業帶來發展。

■香港文匯報記者　楊偉聰

■澳洲政府的徵收「碳稅」法案引起國內爭議，有人

上街示威，反對徵收「碳稅」。 資料圖片

新聞撮要
中國總理溫家寶7日與俄羅斯總理普京在俄羅

斯聖彼得堡康斯坦丁宮舉行會談。溫家寶表
示，中俄都主張世界多樣性，反對任何大國和
大國集團主宰世界事務，中方願與俄方共同推

動國際政治民主化。此外，溫家寶還
表示，俄羅斯擁有先進的科學技術和
豐富的自然資源，中國有改革開放帶
來的發展優勢和廣闊的市場潛力，雙
方完全可通過優勢互補，開展全方位
的長期的互利合作⋯⋯溫家寶在與普
京會見時表示，今年中俄高層交往頻
繁，雙方政治上友好互信，經貿合作
成果顯著，在國際事務中密切協作，
充分體現兩國關係的高水平。中方發
展對俄關係的決心是堅定不移的，相
信中俄關係將實現長期、穩定、可持
續發展。

■節自《中俄反對大國主宰世界》，《香港文匯

報》，2011-11-09

持份者觀點
1. 中國總理溫家寶：中俄作為鄰國和有重要影

響力的大國，進一步加強戰略協作符合兩國
人民的根本利益，且對世界和平與發展具重
要的現實意義和深遠的戰略意義。

2. 俄羅斯總理普京：兩國在政治、經濟、人
文及國際事務中的合作都達到前所未有的
高度，兩國有廣泛的共同利益，面臨共同
的挑戰，進一步深化全面戰略協作夥伴關
係，無論從雙邊還是從全球角度都具重要
的戰略意義。

多層次思考
1. 你認為溫家寶所說的大國和大國集團，意指

哪些國家？為甚麼？

2. 中俄雙方共同推進國際政治民主化，對目前

的國際政治經濟體系會造成哪些影響？

3. 搜集資料並就你所知，列舉及解釋中俄雙方

在哪些國際事務上擁有共同立場。

■香港文匯報記者　楊偉聰

■從北京航天飛行控制中心飛控大廳的大屏幕可見，天宮一號與

神舟八號成功交會對接。 資料圖片

全球化：中俄友好

■溫家寶表示，今年中俄高層交往頻繁，雙方政治上友

好互信。 資料圖片

新聞撮要
成功考入大學法律學系後，學習艱深繁複法例條文，向律師、大律師

專業全速進發，似乎是理所當然的事。不過，王望舒當年在大學修讀法
律3年後，毅然放棄律師前景，開展另一個身份─粵劇花旦「紫令秋」。
10年過去，虎度門內外人生起起落落，但無阻紫令秋對粵劇的鍾愛及演
出的自豪。今日，這名職業演員與拍檔一起回到校園，加入演藝學院新
籌辦的「演藝青年粵劇團」。她藉學院專業訓練，迎接演藝生涯新階段。
此外，她與學院學生共同演出，一起以劇團為平台，進一步推廣戲曲藝
術⋯⋯家人曾給她壓力，但她並未因此放棄，只因台上表演為她帶來無
比滿足感，非金錢或前景所能衡量。
■節自《法律生踏粵劇路　唱戲10載入演藝》，《香港文匯報》，2011-11-07

多層次思考
1. 你認為香港鼓勵青少年投身藝術發展的渠道是否足夠？試舉例說明。

2. 有人說：「粵劇是上一代的產物，不適合時下年輕人參與。」你對此

說有何看法？

3. 面對家庭壓力和個人興趣，你會如何選擇未來職業？

■香港文匯報記者　楊偉聰

個人成長與人際關係：
棄法成伶

現代中國：空中相擁

備戰2012文憑試系列三之一
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